





Lecturas chilenas

# Piga y la Parapsicología

"LA PARAPSICOLOGÍA,  
UN ENIGMA".  
ARTUBO PIGA.  
NASCIMENTO.

El autor de esta obra fue candidato al Premio Nacional de Literatura, y lo merece, como tantos escritores chilenos que han dedicado su vida al estudio y a las letras; pero con el galardón otorgado cada dos años y el sistema de presentación de candidatos al jurado, que en razón de su oficio debe conocer a los hombres del gremio, muchas se quedarán sin obtenerlo, salvo que se reforme la ley, como sería lo más deseoso para la literatura chilena.

El profesor Piga es autor de obras en las cuales trata con su experiencia de psicólogo algunos puntos relacionados con la educación de la juventud y otros temas semejantes.

Su último libro es lo que propiamente puede llamarse un ensayo acerca de la "Parapsicología", materia que, como lo indica el subtítulo de la obra, es "un enigma", algo aún inexplicable. El profesor Piga estudia el tema de la "Parapsicología" con aplomo, hace una exposición clara, metódica, sin dogmatismos. Ha puesto especial cuidado en evitar desacuerdos con la doctrina católica. Cuenta también algunas experiencias vividas y transcribe textualmente las del doctor Francisco Denoso Denoso y las desacarneamente escritas del abogado, descendiente de Andrés Bello, Fernando Vargas Bello.

Como dice el autor, los fenómenos parapsicológicos "son dirigidos al parecer por poderes extraños, pero que tienen por objeto comunicar algo, realizar un propósito, hacer una advertencia, prevenir un peligro e, incluso, dar origen a formaciones con rasgos humanos no bien diferenciados y siempre estímeros. No se sabe si, por una parte, la capacidad para realizar tales fenómenos pertenece a la humanidad entera y en la producción de ellos, participan incluso animales superiores, o si, por otra parte, es producto de la evolución o de un estado de conciencia poco desarrollada, como ocurre con el instinto que actúa intelectualmente, pero que no es la inteligencia misma. Hichtel define a la metapsicología como "una ciencia que tiene por objeto los fenómenos físicos o psicológicos producidos por fuerzas que parecen inteligentes o por facultades mentales desconocidas" (Piga, 28-29). El profesor Piga, con mucha cordura, no explica jamás estos fenómenos por el orden sobrenatural.

Para mucha gente la parapsicología entra en el campo de lo maravilloso o mágico; pero la verdad es que tales cosas extraordinarias y sorprendentes existen, son fenómenos innegables, los sentimos, son hechos, pero aún no estamos en condiciones de dar la última explicación

Por FIDEL ARANEDA BRAVO  
De la Academia Chilena



de ellos. El profesor Piga anota los fenómenos, hace su historia, evoca numerosos casos e invoca testimonios autorizados pero, con ejemplar prudencia, no se pronuncia. ¿Es censurable esta actitud del profesor Piga? De ninguna manera, porque si él ni nadie está hoy en condiciones de explicarlos.

La parapsicología puede ser algún día una ciencia comprobada o demostrada, con el auxilio de la psicología; pero actualmente sólo podría decirse que es el estudio de fenómenos psicológicos, aún no fundamentados en los psíquicos hasta hoy conocidos con perfección.

"Para" es un prefijo procedente del griego "pará", que significa "junto a", "a un lado". Paráfrasis es la explicación o interpretación simplificativa de un texto; paraliturgia, algo semejante a liturgia. Parapsicología es actualmente algo que está junto a la psicología, a un lado de la psicología. Hay en ella un mundo de verosimilitud, con no poco de invención y una gran parte, hasta este momento, desconocida. En parapsicología los hechos podemos contarlos. El autor lo hace con inteligencia y lejos de pomperos, pero la explicación en plenitud nadie ha pedido, dacia todavía satisfactoriamente. No lo exijamos al autor lo imposible; él mismo lo expresa claramente en la página 20: "Respectando el criterio de otros parapsicológos, debe suponerse que semejante problema se halla, pues, muy lejos de encontrar una solución plausible o adecuada. Tratadistas de la envergadura de René Guérite y Duddis — de acuerdo con lo que ya ha quedado establecido en capítulos anteriores y como se añadirá más adelante — plantean objeciones dignas de la máxima consideración, particularmente en el orden científico riguroso. Queda, por tanto, abierta la discusión. Y como lo dijera el gran Shakespeare, "el resto es silencio", debiendo agregarse, en este caso, que se trata nada menos que del silencio de la tumba".

705 / 124

# **Piga y la parapsicología [artículo] Fidel Araneda Bravo.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1976

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Piga y la parapsicología [artículo] Fidel Araneda Bravo. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)